



LES FRIGON

REVUE TRIMESTRIELLE DE L'ASSOCIATION DES FAMILLES FRIGON

VOLUME 4 - NUMÉRO 4

AUTOMNE 1997

LES FRIGON ET LA LONGÉVITÉ

Ce numéro du bulletin cherche à célébrer les Frigon ayant atteint l'âge magique de cent ans tout en n'oubliant pas les nonagénaires qui, eux aussi, méritent une attention particulière. L'idée d'ainsi reconnaître les nôtres est venue suite à deux événements particuliers survenus en cours d'année. D'une part et de portée internationale, Guinness a reconnu à la Canadienne Marie-Louise Meilleur, 117 ans, le titre de plus ancienne personne au monde. D'autre part, au sein même de la grande famille Frigon, à Ste-Anne-de-la-Pérade, le 31 mai dernier, décédait Léontine à l'âge de 102 ans et 10 mois. D'ailleurs, vous trouverez dans ces pages l'hommage qui lui a été rendu par sa famille.

Les articles qui suivent susciteront sans doute des questions au sujet de la longévité de nos premiers ancêtres, telles que: Quelle était la longévité de nos ancêtres? Quels sont ceux qui ont vécu le plus vieux et à quel âge sont-ils morts? Évidemment, nous ne pouvons ici qu'effleurer un si vaste sujet. Le lecteur voulant explorer le sujet en profondeur est invité à se reporter aux travaux de Hubert Charbonneau, surtout à son "*palmarès de la longévité au Québec ancien*"⁽¹⁾. De l'aveu de l'auteur, ce texte tente de répondre aux questions souvent posées comme celles ci-haut, qui sont d'ailleurs tirées telles quelles du préambule de M. Charbonneau! Voici des extraits de quelques-uns des nombreux travaux de M. Charbonneau.

Au "*Registre de la population du Québec ancien*", M. Charbonneau n'a pu "*décélérer une seule personne de cent ans parmi les quelque 25 000 pionniers nés avant 1710...*"⁽¹⁾. Cela malgré que les actes de décès de l'époque semblent montrer que certains Canadiens auraient vécu au moins jusqu'à 100 ans. Dans ce même "*registre*", M. Charbonneau a pu trouver⁽²⁾ 73 "prétendus centenaires", dont l'âge avait été exagéré de 13 ans en moyenne.

Quant aux nonagénaires du XVIII^e siècle, il y en avait 105 nés au XVII^e siècle. À la naissance, la probabilité d'atteindre 90 est de 5 pour mille environ. À l'âge adulte, les chances sont de 8 sur mille, soit la même ratio pour les pionniers français établis dans la colonie avant 1680⁽²⁾. Telles étaient les probabilités pour l'ancêtre François Frigon, décédé le 13 mai 1724 à l'âge de 75 ans. Il n'a pas atteint la "nonantaine" mais il a vécu quasiment une quarantaine d'années au-delà des 38 ans, représentant l'*espérance de vie à 20 ans* pour les pionniers de l'époque. Par comparaison avec les Français de France de la même époque, François, pionnier, a pu bénéficier d'un degré de longévité "*qui ne sera pas*

atteint en France avant le premier quart du XIX^e siècle"⁽³⁾. Cela signifie que les "*colons ne meurent pas de froid et qu'ils s'adaptent vite à leurs nouvelles conditions de vie*"⁽³⁾, ceci sans doute dû à un facteur important, la sélection. "*L'action même de migrer sélectionne des individus caractérisés par une santé physique et psychologique supérieure à la moyenne et donc par une plus faible mortalité*"⁽³⁾. Si, comme nous l'espérons, ces bribes historiques ont aiguisé votre appétit, vous en apprendrez davantage en consultant les ouvrages cités et tirerez ainsi profit des richesses de ces derniers.

⁽¹⁾ *Le palmarès de la longévité au Québec ancien*, Hubert Charbonneau, Mémoires de la Société généalogique canadienne-française, volume 45, no 1, printemps 1995, cit., pages 41 et 42

⁽²⁾ *Les prétendus centenaires de la vallée laurentienne avant 1899*, Hubert Charbonneau, Mémoires de la Société généalogique canadienne-française, volume 45, no 4, hiver 1994, page 282.

⁽³⁾ *Naissance d'une population, les Français établis au Canada au XVII^e siècle*, Hubert Charbonneau et al, ouvrage collectif, Presses de l'Université de Montréal, Montréal, 1987, pages 162 et 134.

☞ SOMMAIRE ☞

Les Frigon et la longévité	1
Place aux Frigon nonagénaires	2
Hommage à Aristide	3
Hommage à une plus que centenaire - Léontine Frigon	4
Raymond Douville, historien des Frigon	5
La molécule <i>glutathion</i> - et les maladies dégénératives	6
Thérèse Rousseau-Frigon - centenaire	7
Une Frigon refuse de porter un mantelet «protestant»	7
Recherchons recherchistes	7
Mot du président. Conseil d'administration. Les membres.	8
Au revoir, Daniel	8